
对于大会报告中阐述的深化
工会改革创新的内容 ， 富士康
科 技 集 团 北 京 科 技 园 工 会 主
席 周 义 兵 代 表 表 示 对 基 层 实
践 具 有 实 际 指 导 意 义 。 他说 ，
随着经济社会的发展变化， 职工
的诉求也在不断发生变化， 所以
工会工作必须不断改革创新， 不
断结合职工的多样化需要来展开
服务。

周义兵介绍， 近几年他所在
的工会组织着力在服务职工的方
式方法上进行创新探索———工会
在人力使用方面采用了 “145”
模式， 即将10%的人力用于总体
统筹规划、 40%的人力开展阵地
服务、 50%的人力下沉到基层服
务。 目前富士康北京园区有5000
名职工 ， 有4名专职工会干部 ，
每人每月要保证四次下基层， 到
生产一线， 到职工的宿舍区、 就
餐区等， 面对面直接了解职工的
诉求， 工会干部在带动工会资源
及工作重心下沉的同时， 也使得
园区工会更加深入了解生产单位
及员工的需求， 为提供精准化服
务， 形成会、 站、 家一体化模式
奠定了基础。

工会不仅在生活上关心职
工， 在精神关怀上也着力创新。
因为园区职工受生产订单影响，
不能集中时间进行文艺活动， 所
以工会就把活动送进生产一线，
利用生产间隙， 组织爱好文艺的
职工们自编自演， 一个破口袋可
能就是很好的道具衣服， 在车间
里大家席地而坐， 欢乐的气氛总
是让职工非常放松， 公司也越来
越有凝聚力。 “今年这样的演出

我们目前已经有三场了， 效果非
常好， 且结合生产实际情况来进
行， 安排与组织上也非常灵活。”
周义兵说。

“听了大会报告 ， 非常振
奋， 对于工会服务职工方式， 我
们也一直在努力进行创新。” 北
京首钢股份有限公司工会主席陈
小伟代表说。

陈小伟介绍， 他们公司工会
的业务创新主要体现在创新工作
室的发展建设上。 2018年， 公司
一下子就创建了28个创新工作
室， 使公司的创新工作室达到了
50多个， 当年创效4亿元。 公司
对创新工作室投入大， 达标创新
工作室每年奖励2万元， 优秀工
作室每年奖励3万元。

公司还借助 “岗位之星” 评
选 ， 推动企业发展 。 职工每轧
一 块 钢 ， 系 统 就 会 自 动 进 行
性 能 评分 ， 一个月下来 ， 评分
高的就能当选 “岗位之星 ” 。
“工会工作的改革创新， 不仅
增强了工会的凝聚力 ， 也
给企业发展注入了强大的
活力和生命力， 让企业
的后续发展有了更强
劲的动力。” 陈小伟
感慨地说。

工会工作重心下沉 把实现服务职工“零公里”作
为目标

善用互联网平台 畅通会员表达意见渠道

推动精准化服务，形成会、站、家一体化模式

增强工会组织生机活力
在深化改革创新上取得新突破
□本报记者 余翠平 陈曦 李婧 博雅 马超/文 于佳 孙妍/摄

■大会关注

刘伟主席在北京市工会十四大报告中指出， 今后五年首都工会的主要任务之一， 是始终坚持增强工会组织生机活力， 在深化
改革创新上取得新突破。 这引起了与会代表们热烈的讨论和强烈的反响。

代表们纷纷表示， 大会报告有关深化工会改革创新的内容高屋建瓴， 契合职工群众对工会的期盼。 他们将在实际工作中， 努
力推动工会改革向纵深发展； 夯实工会基层基础， 把政策举措、 人员力量、 经费使用进一步向基层倾斜； 推进街道、 社区工会组
织和工会服务站的建设发展， 把深化工会改革、 实现服务职工群众 “零公里” 作为工会工作的方向； 到职工身边去解决问题， 把
工会工作做到职工的心坎上， 做职工最贴心的娘家人。

“在刘伟主席的报告中，对于
工会改革创新， 提出要大兴调查
研究之风，拜群众为师、向职工学
习、到职工身边去解决问题，把工
作做到职工心坎上， 切实增强工
作的针对性、有效性。 对此，我们
深表赞同， 我们要把深化工会改
革、 把实现服务职工群众 ‘零公
里’作为工会工作的努力方向。 ”
北京市丰台区人大常委会党组副
书记、 副主任， 区总工会党组书
记、主席王建斌感慨地说。

王建斌代表介绍， 为了打通
服务职工的最后一公里， 丰台区
总工会进一步健全 “职工之家”
“暖心驿站” 建设： 在高新技术
产业、 现代服务业以及文化创意
产业中较有影响的企业单位建立
示范职工之家； 在企业、 职工密
集的楼宇、 商务区、 科技园区等
场所建立一批公共区域职工之
家； 在社区、 商业网点等建立大
量职工暖心驿站， 为职工提供饮
水、 热饭、 休息等贴心、 暖心服
务。 去年一年全区新增独立工会
组织101个， 新增百人以上工会
组织 68个 ， 新增会员 15632人 ，
新建职工之家58家， 新建暖心驿
站900家。

“下一步我们还将在更多公
共场所建暖心驿站， 零距离服务
职工 ， 真正把工作做到职工身

边， 让职工真真切切感受到工会
的存在， 感受到工会时时刻刻关
心他们， 服务他们。 让工会无处
不在， 让服务无处不在， 是我们
最大的目标， 也是最大的心愿。”
王建斌说。

据记者了解， 为了让更多职
工享受到工会服务， 为了更好地
解决非公企业建会难、 建会后服
务职工难， 着力推进工会工作组
织创新、 服务创新， 丰台区总工
会还探索把最优秀的大学生助理
员派驻到企业任兼职副主席， 取
得了很好的效果， 下一步准备在
全区推广。

不少代表在研讨中提出， 社
区工会服务站是工会的重要抓
手， 工会社工是工会最基层的工
作人员。 工会要通过他们去做最
基层的工作， 通过他们去为职工
贴身服务。 当前， 工会工作要落
实重心下沉， 要到职工身边去帮
助职工解决困难。 要完成这项工
作目标， 就要依靠这支队伍， 要
将工会的手段、 资源向这支队伍
倾斜， 壮大这支队伍， 提升这支
队伍的素质。 要继续将工会的资
金重点用于职工之家 、 暖心驿
站、 “二次报销” 等工作， 下一
步要拿出更多的资金支持工会社
工队伍的建设， 让广大职工群众
零距离感受到工会的温暖服务。

“刘伟主席在报告中指出，
要以开放姿态推进工会改革， 善
用网络环境和社会资源， 主动接
受社会 、 企业和职工的监督评
议 ， 借助社会力量服务职工群
众。 此举对工会改革向纵深发展
具有很强的针对性。” 北京经济
技术开发区总工会基层组织部部
长徐娜代表说。

徐娜介绍 ， 从2017年开始 ，
开发区总工会就借助网络平台，
让各工会会员对职工之家的服务
进行评价， 收集工会会员对职工
之家的意见建议， 并及时予以反
馈 ， 主动接受职工会员监督评
议， 这样对完善职工之家建设有

很大的益处， 会员满意度得到明
显提升。

据了解 ， 开发区总工会从
2016年开始深入开展 “星级职工
之家 ” 推荐评选工作 ， 旨在培
育、 创建和选树一批 “工会组织
健全、 基础设施完善、 工作务实
创新、 劳动关系和谐、 财务管理
规范 ” 的职工之家示范单位 。
“星级职工之家” 评选采用会员
评家、 所在单位评家以及上级工
会评家的综合评比方式， 其中工
会会员评家分数占总分的40%。

“2017年，我们开展的星级职
工之家的评选首次尝
试采用网上评家的方

式，16家基层工会参与评选，3890
名工会会员参与评家。到2018年，
我们将会员评家分数比例由40%
提高到了50%。 ”徐娜介绍，为了
畅通职工利益诉求表达渠道，从

2018年开始， 会员评家的网络页
面上还设置了征求意见的窗口，
工会会员可以通过网络对职工之
家建设提出个人意见， 当年共收
集工会会员意见560多条。

本版编辑 周薇│美术编辑 王巍│校对 刘芳 张旭│E—mail:ldwbgh@126.com│本版热线电话：63523314 63581010

北北京京工工会会十十四四大大特特刊刊0066
２０19年 5月 9日·星期四


